



2019 que debida a la baja rendación de  
impuestos.

se autorizo la secretaria para que certifique  
el presente punto de acta.

22: no habiendo más de que tratar se levanta  
la sesión.

D.- Años 3

~~Introducción~~

~~Kellings~~

~~Ramón~~

~~Semáforo~~

~~Hijo~~

~~Belleza~~



### Acta nº 58

Sesión de cabildo abierto celebrado por la Corporación municipal de la ciudad de El Paraíso, el día domingo veinticinco de Enero del dos mil veinte; en el salón de usos múltiples mimos Haydee Cárcamo; siendo las 9:30 a.m. Sesión que fue presidida por la señora alcaldesa municipal Lic. Ligia Pabel Fairley Bermúdez en la asistencia del señor vice-alcalde Gerardo Antonio Juárez, muñeco y de los regidores en su orden: Norma Alicia Valladares, José Ramundo Escoto, Aurelio Ponchay Baer, Denia Maritza Estrada, y por parte la secretaria municipal Rosa Milia Zelaya que da fe. - no haciendo acto de presencia los regidores: Emmanuel Espinal Bonilla, Gerardo María Jaqueis, Kellings Lizeth Valladares por compromisos personales y el regidor -



Armando Antonio Marín, con sucesiva presencia enfermidad. - También asistieron 83 vecinos representantes de diferentes organizaciones de este municipio.

- 1º El Dr. Relacionador Público Pedro Arturo Martínez fungiendo como moderador de este evento procedió a presentar a los integrantes de la mesa presidencial, conformada por la señora alcaldesa municipal y su corporación.
- 2º Dando seguimiento a este acto el señor Lucio Frigerio elevó una oración a Dios para que este acto se desarrolle de la mejor manera.
- 3º Seguidamente se ejecutaron las solemnes notas del nostro Himno Nacional.
- 4º Siguiendo con el orden de la agenda la señora Rosa María Zelaya, procedió a dar lectura al acuerdo municipal donde se aprobó la celebración del este cabildo abierto de rendición de cuentas.
- 5º A continuación la señora alcaldesa municipal se dirigió a los presentes agradeciendo la presencia de los representantes de las diferentes organizaciones, medios de comunicación, Grupo de trabajo; gracias a Dios por un nuevo día, por la participación y el quehacer de la corporación municipal ya que los que estos años se han puesto en interés del desarrollo del municipio; hay excurso de algunos compositores por enfermedad y algunos quehaceres, expresar el apoyo de cada uno de ustedes, gracias por estar acá, bienvenidos.
- 6º La empleada María Endira Múñoz, Encargada del Presupuesto, procedió a dar a conocer el Resumen del Presupuesto de Ingresos y Egresos año 2019, del 01 de Enero al 31 de Diciembre 2019.

#### Ingresos

##### Ingresos corrientes:

Otros de impuesto sobre Público L 24.433.162.66

##### Transferencia del Gobierno Central:

Gastos de funcionamiento L. 3.478.143.85

##### Transferencia del Gobierno Central

Baja inversiones L 14.650.081.71



-	Donación del Congreso Nacional para:	
	Uretello Nacional	L. 50.000.00
-	Donación manoría para:	
	Noribed Catitachá	L. 30.000.00
-	Donación de Caja del Seguro:	
	Proyecto de agua aldea Cuyulí	L. 543.864.36
-	Ingreso por Documento:	L. 875.401.79
	Transferencia del Gobierno Central:	
-	Combate del dengue	L. 217.637.22
-	aparte de los Víctimas de Cuyulí para:	
	Proyecto de agua	L. 100.000.00
-	Donación del Gobierno Central:	
	Quita muriadad Catitachá	L. 233.860.00
-	Donación del Dispositivo de la Primera Dama:	
	atención al adulto mayor	L. 350.000.00
	Total Ingreso	L. 44.962.151.59

### Egresos

Grupo	Descripción	Valor Egresado
100	Servicios Personales:	
	sueldos, Vacaciones, Seguro Social	
	Infop.	L. 23.504.105.31
200	Servicios no Personales funcionamiento	
	Energia Eléctrica, Internet, gastos	
	Bancarios, mant. de equipo de	
	Transporte .	L. 1.327.868.81
200	Servicios no personales Inversión:	
	mant. de edificios escajano y obras	
	escuelas	L. 4.188.617.64
300	Materiales y Suministros:	
	Galeria, repuestos, para vehículos	
	y maquinaria, combustible, ele-	
	mentos de limpieza.	L. 1.691.452.80
400	Bienes Capitalizables administrativos	
	compra equipo de oficina.	L. 166.876.35
400	Bienes Capitalizables Inversión:	
	inversión de obras.	L. 9.135.676.35
500	Transferencia corriente	
	ayudas sociales a personas.	L. 258.106.21
500	Transferencia de Capital	



## Subvenciones a diferentes Instituciones

Educación, de Salud, organizaciones Sociales L. 6.353.386.62

Total egresos L. 46.626.060.12.

Resumen Presupuesto de Ingresos y Egresos Ejecutado del 01 de Enero al 31 diciembre de 2019.

Total Presupuesto L. 97.865.612.73

Ingresos del Periodo L. 44.963.151.59

Gastos de Funcionamiento 58% L. 26.948.379.51

Inversión Infraestructura 29% L. 13.324.293.99

Inversión Social Subvenciones 13% L. 6.353.386.62

Total Ejecutado L. 46.626.060.12.

Informe que fue tomado en cuenta por la asamblea Acto seguido el Dr. Pedro Arturo Parotoma, procedió a dar a conocer el Plan de Inversión municipal proyectado para el año 2020.

También se dio a conocer el Plan de arbitrios para el año 2020.

El Presupuesto proyectado para el presente año 2020 de acuerdo al contenido en el Pacto municipal para una vida mejor, suscrito entre la alcaldía y el Poder Ejecutivo, artículo 152 de las disposiciones Generales del Presupuesto 2020, por la cantidad de L. 82.000.000.00. ochenta y dos millones de Lempios.

Se autoriza a la secretaría para que entifique el presente punto de acta.

- La señora alcaldesa municipal se refirió al Plan de Inversión municipal que se presentó que debemos de estar conscientes lo difícil que fue el año 2019, la mayoría de los proyectos ejecutados fueron con los fondos de la transferencia, y el Presupuesto es un supuesto y dependiente de los ingresos y los proyectos que aparecen en el Plan de Inversión están de acuerdo al Plan por los asambleas zonales como requisito, y que tenga presupuesto y disponibilidad financiera.

Aparecen algunos comités que ya se habían hecho inversiones.

Con vida mejor ya se está trabajando en fechas y plazos en Santa Fe de Chaves y también en



parte de la alcaldía tanto como en la construcción de viviendas.

### 2) Preguntas y Respuestas

El Dr. Dionisio Rodríguez Presidente del Batallón de la Col. 24 de Diciembre, manifestó que en el Glorieta de la Universidad aparece ayuda para el Jardín de niños José Manuel Zelaya en la nuova Barrio y otro en la montaña.

Dos otros pendientes del trabajo de reparación del alumbrado de la Comuna

El Dr. Reembusto Elias maldonado, asesor del Batallón de Los Selvas; que es necesario 3 aulas en el centro Barrio no un comedor en la Escuela. Tal vez se pudiera arreglar.

Respecto al sistema del agua se unieron con la Junta de agua, se está haciendo acuerdos para comprar el terreno donde están las fuentes de agua, - se podría conseguir ayuda internacional porque es un proyecto millonario; y como si el café baje también los impuestos.

- El señor Lucas Figueroa; como ciudadano pidió a los que asistieron a esta sesión; hay algo que nos preocupa la sequía, y sería bueno que la municipalidad siga comprando terrenos en la zona de reserva, hacer pilas de reserva; o un proyecto macro para la ciudad.

La señora alcaldesa municipal con lo de la Col. 24 de diciembre lo que pasó que el uno parado no estaba presupuestado y vamos a ver de donde se puede sacar.

Con lo de Don Reembusto maldonado tiene razón si hablaron privatizado las aulas.

Con el tema del agua es sensible es el suelo y pensar y todos estamos interesados y ya hoy una serie de avances, muchas ideas; Normandía ya no es una solución, pero se ha ideado tener una propiedad en Los Andes, se sacó una platica en el Qadue Ferdinand Carrizotí sobre el tema, porque debe de ser bajo la aprobación de la alcaldía Pública. Gracias.



dentro del marco legal, se ha estado trabajando técnicamente, financia, se convocaría a un cabildo abierto para socializarlo porque necesitamos el concurso de la ciudadanía y de esta forma se nos facilite realizar los proyectos. -

La Sra. Brenda López, del Patrimonio del Censo, manifestó su preocupación por las necesidades de su comunidad, encabezó la aprobación de una cosecha dura del agua y con fondos propios, a jalar este año se trae el proyecto, pero no aparece un proyecto de letanización que se había solicitado.

A la señora alcaldesa que esa comunidad está aridada y está por el clima seco, pido que nos visite; también estamos preocupados por el estudio de encaje no mucha cosa nada.

El señor Pedro Mendoza, vecino del Bº el atuaje, felicitó a la C.M. a la vez sugirió que se resuelva los viviendas con lo del agua que los que no tienen pila y son los que viven mal agua. Ojalá se puede pavimentar la calle que es la segunda entrada a la ciudad.

- El representante de Los Higueros, recuerda sobre la construcción del Kinder el año pasado habían Lps. 150.000.00 y tal vez se ejecuta este año.

- La señora Alcaldesa sobre la electrificación del Censo, se va a revisar en Feria haber que se puede hacer.

- a Don Pedro Mendoza, si hay mal manejo del agua, y se va a revisar y con lo de la calle ya se va a iniciar por tratado de Pavimentación en la cal. altamira a salir a la Rinconera.

- Con lo del Jardín de niños de los Higueros los proyectos se ejecutan de a los ingresos y ese en un CEPRED, hay que solicitar la legalización.

El pr. Marcial Amaya; que está pendiente el embalse de la cal. El Carmen.

Otro tema en la segunda hay un proceso avanzado, pero han hecho falsos esperanzas, que quedó estancado.



268

El Dr. Carlos Manuel Romero, de Palo Grande tiene la inquietud que cuando inician los proyectos de electrificación y es necesario la colocación de 3 alcantarillados hacia la escuela.

Vicino del Bº San José, que observado como los vendedores se toman las calles con el viento de verduras; es bueno que comienzan a actuar y escuchar al Pueblo, con respecto a la seguridad también andamos muy mal, igual en los vehículos que vienen a la zona rural les caben tomado y debiera ser propuesto a la municipalidad.

La Señora Alcaldesa que está bien todo ser inquietudes y los proyectos se van a ejecutar de acuerdo como sea el Plan de Inversiones, y muchas veces no se publica lo que se hace pero si estamos trabajando buscando soluciones; por lo de los vendedores se firmó un convenio con Hacienda para trasladarlos ahí.

Con lo de la seguridad es un tema de todos tenemos el mismo peligro; y hemos hecho gestiones donde corresponde.

El tema del tránsito ya se ha denunciado y todos hemos actuado.

La Sra. Teofila Galánito, que en la comunidad de Volcanitos hay muchas necesidades y sería bueno se tome en cuenta el proyecto de electrificación, el otro parado no se dio el proyecto Prr. que estaba con fondos propios.

Ojalá se nos ayude con estudio de electrificación También se han pedido ayuda para la lámpara de la calle y la menor hechos nortes y hay personas que pueden colaborar y no lo hacen.

La Profra. Celenia Salazar, saliente se tome en cuenta el Bº San José la parte baja con el proyecto de alcantarillado.

El representante de la comisión de Quaterillos que es necesario la capa Bunte porque está en mal estado el cruce del río.

El representante de Los Terceros, que hay necesidad



de 2 proyectos, el alumbrado eléctrico y la calle que se ha convertido en un crematorio.

- El Presidente del Patronato de Palo Santo que ojalá se puede hacer un arco y se apague con el pogo del maestro.

La Señora Alcaldesa municipal que con los temas de electrificación se está pendiente y no son baratas, no podemos insertar más años salvo, ni ustedes; con grandes esfuerzos se ha trabajado con algunos limpiares y ahora tenemos que esperar porque hubo cambio de Gerente de la ENEE; pero también queremos que se apague el fosode y parece que lo van a trasladar a IDECOAS.

Con la construcción de aulas tienen que haber un numero determinado de alumnos y no ha habido mucha disponibilidad por parte

El Bº Sm José Esteban comenta de la necesidad el estudio que había no estaba de acuerdo con los niveles y se han buscado otros iniciativas, hay que sostener pláticas con los herederos Valdovinos-Habban porque ellos tienen un terreno, igual ellos como latifundistas tienen obligación de poner los servicios básicos.

Con los Terrenos estamos pendientes con los proyectos, con la caja puente hoy que hacer el levantamiento y tal vez se pudiera hacer con los fondos de descentralización.

También informó sobre el tema de la delimitación el Sacario-Alauca, nos acogió un proyecto de Gobernación - Catastro Nacional, AIP se hizo la petición y se le ha estado dando seguimiento y hubo una resolución que seguía casi en su totalidad que desde la administración de dona Silvina Estrada y nosotros no tenemos variaciones y se tomó mal y la tan pedida aduana de los moros, migración que somos en microzona; se aceptó el recurso y otros pendiente de hacer una revisión y puede fijarse la resolución.



Con lo de la Lodusra se está dando seguimiento; y para el dia 27 de Enero se tiene una visita a la Lodusra. con lo del proceso del Proyecto & anticipate. por el levantamiento o mapas en la zona en pretension, la reunión sera en la Escuela Alvaro Contreras.

El tr. Doni Varela de El Recuerdo La Lodusra que la junta de agua necesita un juego de tanque de 2 pulgadas.

La señora alcaldesa municipal que se va a revisar el presupuesto para ver la factibilidad de dotales de una bomba.

8º El Encargado del Depto. de Desarrollo Comunitario Jorge Alberto Quez, informó y presentó el PEDM de igual manera hizo ver que las ejecución de los Objetos de desarrollo comunitario estando dentro del Plan Estratégico de Desarrollo municipal (PEDM) 2018 - 2023.

9º La señora alcaldesa municipal dio por cerrada la sesión.



